

Baja California

La entidad donde vivo

Tercer grado



Contenido 3

Gobierno y sociedad en los pueblos y las ciudades virreinales

A partir de 1769, cuando inició la colonización del norte de California, a este territorio se le nombró Nueva o Alta California y a la península, Antigua o Baja California.

Aprendizaje esperado:
Describe características de la sociedad y del gobierno de la entidad durante el Virreinato.



Observa la imagen y reflexiona con las siguientes preguntas:

¿Qué está sucediendo entre los indígenas y los soldados?

¿Qué intención tenían los soldados?

¿Qué crees que pasó después de ese momento?

En Baja California, como en muchos lugares de México, llegaron soldados españoles junto con sus familias. Después de la convivencia con los nativos, algunos formaron nuevas familias con mujeres indígenas, iniciando con esto el mestizaje en la región. La nueva sociedad que empezó a formarse tuvo periodos de tranquilidad y conflicto.

¿Qué conflictos tendrían?

Los misioneros no comprendían las costumbres indígenas porque eran muy distintas a las suyas. Los consideraban inferiores por ser nómadas, sin saber que esta forma de vida les había permitido adaptarse al medio.

Los militares ayudaban a vigilar y a apoyar en las construcciones de los edificios, supervisaban la labor de los indígenas, los instruían en los trabajos manuales y se ocupaban de la correspondencia. En algunos casos se encargaban de distribuir los alimentos en las misiones; para mantener el orden utilizaban las armas y los caballos, lo cual era una ventaja ante los indígenas.

A los misioneros jesuitas se les otorgó el permiso para evangelizar California con la condición de que se hiciera en el nombre del rey de España. La primera misión que fundaron en Baja California fue la de Nuestra Señora de Loreto Concho, en 1697, fundada por Juan María de Salvatierra.

El rey de España concedió el permiso para evangelizar a los indígenas que llegaron a la península en 1772. Los franciscanos que ya se encontraban en la región, entregaron el territorio a los dominicos al año siguiente y se dirigieron a la Alta California para establecer nuevas misiones, llevándose consigo la mayoría de los recursos.



Vincular

En el libro de *Formación Cívica y Ética*, identificarás que eres parte de un país con diversidad y riqueza cultural.



Misión de Nuestra Señora de Loreto Concho, primera misión y capital de las Californias.

Los misioneros dominicos tuvieron dificultades para hacerse cargo de las misiones que ya existían, así que se organizaron de forma semejante a los jesuitas y lograron fundar otras misiones. La última estuvo habitada hasta 1849.

 **Vestigio:** ruina, señal o resto que queda de algo material o inmaterial.

De varias misiones sólo quedaron **vestigios**: canales, cisternas, pequeñas represas, unas cuantas casas de adobe en donde los indígenas seguían viviendo y practicando actividades aprendidas de los misioneros y algunas de sus estrategias de supervivencia, como agricultura, ganadería, curtido de cuero, caza, recolección de plantas, búsqueda de miel, pesca, cestería y cerámica.

La mayoría se reagrupó en bandas y regresó a su estilo de vida nómada, reproduciendo únicamente aquella parte del legado misional que les resultó útil para su supervivencia.

Rescatar



Completa el siguiente esquema con las características de la sociedad y el gobierno del periodo misional en el Virreinato.

